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Editorial 

Egresados de la fa- 
cultad de medicina 
Un hito se podría considerar que el 100% 

de los estudiantes de la UDA que rindieron 

la Eunacom hayan salido airosos. 

n hito se podría considerar el hecho 

que el 100% de los egresados de medi- 

cina de la UDA haya superado la Euna- 

com, lo que los valida para trabajar en 

en instituciones públicas o acreditadas 
por Fonasa. Es un porcentaje poco usual en las facul- 

tades de Medicina que corona un proceso que comen- 

zó hace alrededor de una década con el sueño de con- 
tar con una facultad que permitiera dar una mejor sa- 

ludalos atacameños y que se pueda contar con más 

especialistas en una de las regiones con menor recur- 

so humano de este tipo a nivel nacional. 
Pero cuando hablamos de medicina los procesos son 

largos y los 19 nuevos mé- 

Yaeneste espaciose dicos deberán buscar fue- 
ha advertido queel ra de Atacama si quieren 
soporte del sistema de especializarse, es por ello 

la necesidad de reforzar 
salad localno puede los lazos a través de becas 
recaer enlos hombros — quesignifiquen, con toda 
de generaciones dela justicia, recurrir a platas 
facultad, pero esto no regionales. » 
der Ya en este espacio se ha 

significa hacerlos advertido que el soporte 

esfuerzos para que del sistema de salud local 
vuelvan tras no puede recaer en los 

especializarse. hombros de la primera ge- 
neración de la facultad de 
medicina de la UDA ni 

tampoco en las siguientes, pero esto no significa hacer 

los esfuerzos para que vuelvan tras especializarse. 

En ese sentido, debemos ser optimistas en poder 

avanzar en aquello tomando en cuenta que la tarea 

más difícil fue superada con éxito tanto desde los al- 
bores de la facultad, el apego que puede haber surgi- 

do con el territorio hasta el éxito en la Eunacom. 
Pero, con todo esto, es fundamental contar con una 
región más moderna con mejores servicios para cada 

comuna y localidad. ¿Cuántos especialistas se han ido

de la región porque prefieren otras zonas con mejores

dimensiones o estándares en el día a día? 
Estos 19 nuevos médicos son esperanza y de sus pro- 

pias palabras se infiere el cariño por la región. Rete- 
nerlos va más allá de un tema económico, sino que de 
ofrecer progreso tanto a nivel de especialización co- 

mo deterritorios. 
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Los riesgos ocultos de la comida 

  

Milena Castillo Rojo 
Académica Universidad Andrés Bello. 

callejera: ¿Placer o Peligro? 
muchas ciudades del mundo, los aromas, colores ysabores 
deestas conectan a las personas con las tradiciones locales. 

Sinembargo, detrás desu encanto, pueden esconderseriesgos sig- 
nificativos para la salud que a menudo pasan desapercibidos. 

Uno de los principales problemas asociados con la comida ca- 
llejeraesla falta de controlssanitario. Muchos vendedores preparan 
y sirven los alimentos en espacios abiertos, expuestos a contami- 
nantes como polvo, humo de automóviles e insectos. Además, las 
condiciones de almacenamiento y manipulación de los alimentos 
pueden no cumplir con las normas básicas de higiene, lo que au- 
menta el riesgo de contaminación bacteriana y de enfermedades 
comosalmonelosis, infecciones por. coliy hepatitis. Asimismo, 
enesta temporada, debido alasaltas temperaturas, pueden aumen- 
tarlas infecciones ya que estas permiten la proliferación de distin- 
tas toxinas, por lo que los alimentos deben ser almacenados en un 
refrigerador o mantener su cadena de frío. 

Otroriesgolatente eselorigen delos ingredientes, algunos ven- 
dedores, para reducir costos, podrían recurrir a insumos de baja 
calidad o incluso caducados. Esto no solo afecta el sabor y la textu- 

radelosalimentos, sino que también representa un peligro parala 
salud de los consumidores. 

El uso repetido del mismo aceite para freír alimentos es una 
práctica común en muchos puestos de comida callejera. Este hábi- 
to genera compuestos tóxicos, que están relacionados con enfer- 

I comida callejera es parte integral de la cultura urbana en medades cardiovasculares y ciertos tipos de cáncer. Además, los 
aceites deteriorados pueden alterar elsistema digestivo, provocan- 
do problemas gastrointestinales. 

Esimportante considerar que, en la comida callejera, espococo- 
múnencontraretiquetadoo información detallada sobre losingredien- 
tesutilizados, estorepresenta unriesgo paralas personasconalergiaso 
intolerancias alimentarias, quienes podrían consumirinadvertidamen- 
tesustancias peligrosas parasusalud. 

El consumo frecuente podría tener efectos acumulativos en la sa- 
lud. Dietas altas engrasas saturadas, sodio y carbohidratosrefinados, tí 
picasdealgunas comidas que podemosencontrarenlacalle, contribu- 
yen problemas como obesidad, hipertensión y diabetestipo2. 

¿Cómo disfrutarla comida callejera de manera segura? Esimpor- 
tante considerar quese debeconsumir alimentos solo en lugaresauto- 
rizados porlaSeremideSalud, quehan presentado susantecedentes y 
cumplen conlosrequerimientosexigidos porlaautoridadsanitaria,ade- 
másestán sujetos asupervisión. 

Tambiénse debe tener en consideración: observarla higiene (ele- 
girpuestosque mantengan unaapariencialimpia y ordenada); prestar 
atenciónalascondicionesdelosutensilios yal manejo delos ingredien- 
tes por parte delos vendedores; evitarlos alimentos crudos; tener cui- 
dadoconloscondimentos (siseoftecensalsasoaderezos, verificar que 
estén almacenados de manera adecuada, preferiblemente enenvases 
refsigerados); moderar el consumo (considerarla comida callejera co- 
mo un placer ocasional, no comouna opción diaria. 
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“Me gustaría resaltar el crecimiento en 
vaso de la minería, quese ve un 

crecimiento de un 3,5%. 

Nicolás Grau 

Ministro de Economía 

Por Imacec 

O Nuestro archivo 

9 años |3 deenero de 2016 

“Se entró en una preocupación exagerada” 

En el marco delanuncio sobre el plan de descontaminación que la 
cartera de medio ambiente iniciará en la comuna de Huasco, tras 

los índicesde contaminación generados por la actividad industrial 
enla zona, el subsecretario del ramo Marcelo Menaserefirióa la si- 
tuación que hayen Atacama en materia de contaminación. “Seen- 
tró enuna preocupación exagerada por problemas que no eran ta- 
les. La exposición a metales pesados es mucho más baja”, dijo por 
exposición a relaves y agentes minerosen Chañaral y Cobiapó. 
  

Maños|3 de enero de2014 

Por seguridad postergan entrega de doble vía 

Para el mes de febrero se espera que se inaugure la doble vía del 
tramo Copiapó-Toledo, la cual ya está disponible para los usua- 
rios. 
Asílo informó la seremi del MOP, Ximena Peñaloza, quien infor- 

mó que la obra gruesa ya está terminada. 
Se calcula que le porcentaje de avance es de un 82%, 
  

16 años |3de enero de2009 
En enero de2010 estarían en operativas cámaras 

Elalcalde de Copiapó, Maglio Cicardini, informó que en los pró- 
ximos días se dará inicio a la licitación en mercado público de la 

compra e instalación de cámaras de seguridad para el centro de 
la capital regional. Según lo indicado por el edil, se pretende que 
afines de enero estén instalados los dispositivos en Cenco de Ca- 
rabineros.
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